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{常用字字形衰〉封面，香港政府印務局印行

一、引言

香港教育署語文教育學院中文系所編的〈常用字字形表} (以下簡稱〈字形表) ) 

出版於一九八六年，距今已有三年。三年後的今天，回想起當時研訂、出版的種種情

景，不免有「明白質花」之感，本來不打算再拿出來談論。但編輯先生約稿時，卻認

為仍可就字形的研訂或〈字形表〉的內容，向本港的語文教育界、出版界作一說明。

為了不負編輯先生的誠意，我姑且整理一些新舊資料，分別就〈字形衰〉的研訂興修

訂兩方面，向大家作個報告。

二、常用字字形的研訂

為甚麼要研訂常用字的字形?為甚麼叉只限繁體手寫楷書?要回答這兩個問題，

理由可有不少，歸納起來，主要有下列幾點:

1. 許多小學中國語文教師表示，他們在語文科教學中，經常受到字形歧異的困

擾。

2. 教材上的同一個字，如字形不統一，往往令教師、學生無所適從。
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3. 文字擴介，常常有興彤的現象，影響了語文教辦教泉。

是. 本增社會通行繁體字，而本海臼篇小學各科課本，凡是接用中文的，大今用

字寫繁體。

因此，酹訂竿彤的工作，主要為小學教師和是學生服糊。我們語言工的字有問千七芷若

多偶，哥哥日常生活中的，常黑字不外閥、五千字，所以我們的研訂成果，也得供其飽各

級教師、學生和社會人士發考。 e

字形的研訂，是細轍、護難呢富爭論的工作。大，暈異體字和在搭字，住性使人竅

生不知所做的問糕。加上參加研訂'字彤的工作人員，不限於三兩人，其中饒有院內向

，也有院外戀者， @f市各人的君能與判轍，有將會有很大的提異。為了減少研軒持

的菌種，更為了使參與研訂工作人員聞有共同的議則，我們在決建常形的教捨峙，主

聽根蟬普i磁性、學術性、規律性三五項原則來考據。 則中，考庸的先後次序

是: (1)完全符合五現原則; (2)符合兩項涼郎，其中有「普蘊桂J ; (3)只符合「普矗性J

一現原則; (4)符合馬頭螺則，不但話「普續性J .但有人應用混個字。 φ事黨顯示，

有了原則，有時的確可幫助我們解決意見分歧的因難。但仍有不少竿形，其實是在體

、主悴鹽、協闊的情提下決定的，其中不免有「未盡詢意j 、 「無扭了奈何J 的戚分。

老實說，要驢定大頭灰都樂於接受的標蟻，使每餾字彤的研前都符合普通、舉手菇、燒磚

三嗔婊勛的聲求，真不是一件都麼容易的事，也是一件不可能做到的事。

…、 〈常用字芋影奇怪〉的申報

常用字事形的研訂，總蛤於一九八部年是二月，咱戚於一九八班年九月，到了〈字

形黨〉出版，日安全一九八六年九月以後的事了。一年轉鏽出版的時題，說黃河之長，

想不妞，其中概牽撈佇設辦疇的觀F芋，也引起過是否應該出蝦的討論。最攪在語文教

育學院院長白歡理博士和戰府印務濁的支持下， (字形表〉終於出版了。據我所知，

〈字形實〉韌印五千冊，餘一部分輯閱外，其能在一九八六年十月推出公聞發咎。只

是商續多月的時間，說話銷售一空，鵝黨要在一九八七年…月考J敬重郎。可見攝一份

語文教學參考蠻料，木棍受到小學語文教師的肯控和歡i妞，同時也普蹦為耽會人士蹺

。進襲昕攤3闋的「社會人士J '其中說包紹了不少幼稚關教師、初中諾艾教師、

家長、出報請 x 羈麟、士風等等。目前租敢府潤物銷售處可以買軒的〈字形表) ，應

該是重藍印本而不是輯部;;$:0 車於時間非常匆攏，所以重印本在出版前，只做7一些微

不足道也不周全的金鑫訂。較全都、較餾皺的髒訂工作，則由一個乏人工作小組來負責

。@

盟、觀勵與批評

〈字形衰〉描版後，在經期內銷售一告，對研富者提最大的肯定和鼓勵。我曾聽
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本港不少語文舉者、語女教師、教育工作者、學刊繃輯談及〈字形苦笑〉的作膺，所得

印象是頗有「口碑J 。在美軍通行簡體字的間內，緝令不少略者、歡鶴，明確士也常挂了

〈字形表〉在諾女教舉上的作用。我道樣說，但j好像論擺不是，但〈字形苦笑〉的研訂

概是集體而不是我個人的工作，立婚了醫顯示事實，我只好甘函，不騁，聯作「老王實

瓜」。單於說軒的意見，聽;是有的，不指數歸不多，在這襲略作安代，似乎是態有之

攏。有些意兇，純部投評者不明鱉標榜況而引起誤解，我變要在溫裡略作說明。@

:會間有建設性的意見，對〈字彤表》的修訂工作蓋率有幫助，我代表曾經參與字形研軒

的立:作人鈍，表示深切謝意。

〈字形妻是〉沒有“殺一錯話i般的常用字，是批評聾兒之一。關於造方瓏的意見，我

在〈字形表〉出版酌，已在一1分合開發艷的研究報告中有詳輝說潤。 @r報告J 指出，

還敢常用字，會牽涉到非常種雜、繁麗的調查、統計、歸納、分析工作。由於時間、

人力、物力的~良制，主體取常路字的調查統針，只好車接以香港教育署課程觀棋委負

〈小學中國語文科課體綱要) (1980) 所間〈小聲勢常賠字表〉和台麟教育懿〈常間國

竿基本字體裁〉為依據聞略有主管粥。例如張英語句是台灣文教界的各人，而台灣每年都

祭孔，祭孔機式中有「入爾主舞J '所以 ra勾和「俏」都收入台灣的「常罵體字基本

字輸表〉內。在本港， rB~J 、 rf會j 網字犬拯不是常用字，所以〈字形表〉

兩個字。我說「大挂J '囡混道只是常識對轍，高沒有經聽科學的調查、統計。說罰單笨，

常用字立所以織為「常用J '往往離不問時、地自素，缺乏時、地的考慧和調查、統計

的工作，只聽個人主觀的科顱，認為這錯字該殺、那星接字不該紋，往往會引起不必要的

爭論。〈字形妾》雖已收四千七宙多字，但如果有人按中找不到自己心踐中的常用字，

可說也不意外。我們無意把〈字形表〉以外的字都視為不常用，也無意為所有黨字譚一

研訂字形。〈字形表〉的出版，本意:是為小學教師提供一份數學參考資料，任何參考資

料，都不可能供應間全。不過由于七百多個字形資斜，數量也不算少，對小學語文教學

以至 8常語文應用，該會有實際的幫助。

〈字形表〉所提供的字形，本來最容瑟發到較多社言卒，偉事實立在不如此。據我所知，

參閱者對〈字形衰〉的字形，大今攝取接納的態度。偶有纜位參曉華苦悶響面成口頭就幾

餾字形向我揖出商稽的意見，還聽意見大雖可以分為爾頓:一類意見認為，有些字形的

筆董略欠奪權或不合規律。經過仔細審嘿，的確有這樣的情形，笠，要原因，是在議寫幾

千字的通報中，書寫者有待難免會受到自己的書寫爾慣斯的影響。不過鑼錯字立在不咎，

輯們會在格言本中重新寫正。旁一類意見，是參鶴立設提字書擎的角度或自己已書寫習慣的角

，對一些字形提出異議。總從字脅的角度豆芽訂字形，的確較差多符合體術性道一原則的

要求，只是符合遷，樣剔，河能與普遍性、規律性的審求梅攏觸，字字從「芷J .有些

常用字可能會變為僻字或聲字。根據個人的審駕習慣來談字彤，可說是最易引龍去爭論的

?原貝恥 ，甚至有些人的書寫著哥慣，在一生中會一總再聲。我認為，如果是大多數人都

闊的當寫習慣，便符合普通往這…原則的要求，~於個人的讀寫習懼，或“了表現儸人

，用來作為研訂字形的機尉，丟在站不大妥當。可惜不少人在討論字形和讀音
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詩，都有根據館人習續作揖裁袂樂闊的額禹。

《字形表〉 加戚，是否對小學語文教學有幫助?如果有幫助的話，

助大不大?這樣的質礙，我也聽過。據我所知， <字形表}采胎版前，字形聞單屋，一向

自攬著小學語文教星發以護其他科白的教學，其中間牽陽人的問絮，也牽涉物的閣素。所

謂「人_j ，擂台句是校長、教飾、家矣。他們對字形的看法，改組各有所本，其中有以字

為攘的，有以攝入議寫當續為據的，有以一、商種過行字典、詞典為攘的，樂觀紛

耘，各行其是，蒼穹竄來發了不知所從的學生!無講「物_j ，攏的是小學語文課本、各科

課本和教師油印的教材。一般瑰象是，同一餾字，在不拇指綴鞋的諜本;中。;通然會部現

不同形體;甚在同一出版社的不同課本中， ;要全不合理的是，持

，在向→*套語文親本中，形體竟然會前後不一故。鞏於教師油印給學生的教材，由於

受到教師個人認織瓣醬寫習慣的影響，字形能性以不間瞞自由現。在這種情、況下，小學

生的字詞學習，文您會不受rn擾! <字形表〉出版以後，固然有討論、協議的根縛，校

長、教歸、 ，也較差多單得共識，減少不必要的磨擦。即使校長、教師、

同意〈字形衰》無聲供的字彤，茅草也不要緊，只要組們互賴溝通，另

少學生的閣樓，也就夠了。〈字形表〉不是 ，更不是唯一的字形撩撥，

的出版，卻給我們帶來一餾獻示:要提高諾女教學的素質，減少譯文學習的梅嘉獎，加強

教師立間的共瓣，那牌一份可以作為討論、協議根據的語女教學參考資料，

用的。此外， <字封滾滾〉的出現，或多或少，都會膨響到出版商和教材編簽發、校拉著

特別j留意蠶豆耘的字形統一問題，由此而使語女教材以直至各科教材逐漸減少字形分歧的現

象，也是一件有制於語文教學和各科教學的事。 ，我相信〈字形袋〉的出版，

會使本璋的諸文教育工作看報社會人士，愈來意留意字形攬範問題。

五、〈常用牢牢形褒}的修訂

〈字形費〉並押十全十美，需要{修訂， ~盞是早已于真計的工作。在…六j\"/三年所發

表的 (í常用竿撩撥字形研究計童心報告〉中，我已具體列出一聽準懶協前、敢進的

項旦;(Ï)在〈竿形費〉的〈說明〉中，我啦寫出 í(字形衰〉小組J 的攝制岫址，懇

切邀請語文軟麟、教育界先進、社會人丟了攪供髒訂意見 ， 1法減少〈字形濃〉的錯漏.@

由一九八六年起令，我們一方語教集各方醋的意見，… a方面又諮詢轉往〈字形衰〉的

部門、機構.Jl:t外，我們更嘗試從聽周密(充其是小學語文教飯)的角度，去審查

〈字形表〉是否可娟和是否正確。總結各方器的主義見李白經過仔緝的考纜，我們幕本上

已完成〈字形對〉的f修訂工作。至於{修訂本是否能夠出版，就要有麟錯女教育權院和

故府印務闊的互支持。下面所列，是悔訂成融進的明白，第一至第五項目完成，最後一

項，

L 增Jt史常熊字:香港教育饗諜報發展委員會〈小學中鸝錯了之科課程綱要〉

凹的)衛線〈小學常黑字表〉故零二千七路經十六館(位攝具體宇間十二種) , 
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〈常用雷字標準字麓衰〉收宇間千八百零八{闕， (字形褻〉貝I] J設四千七宙

一十九締。船於我們並沒有做過本梅小辮日常用字的調查、統計，我們寧願多提供字

形資料，能仍然可能有多牧或漏收的情形。考曙了參開發所鶴的澈見，又經過再三斟

酌，我們惋惜在髒訂本中增收芸芸十多個常用字。雖然這襄的所調 ，只是常議

判斷，直立投有經溫科學的調查、統計。其實， (字形衰〉著主義祖字彤， {常黑字表〉

著重在換換常湖之耘，兩者藍不相筒，參體議嘗不f必要求〈字秀珍費〉必、讀出琨能JL~ 宮中的

常用字。總得一攤的是， {字形妻雙〉中一雄事的福旁、器件，有將您會聽示出參閱者

所需要的字形覺料。

2. 

草木心致。

:在訂建〈字形費〉的過程中，研訂者對於一﹒掛竿彤的選擇，意見

有主張從正的，有主曬能榕的，有主張各糟形體雄鐘就存以供參考

的，有三全曬只擴擇一個字形作為禪機的。最後大家同意，字有移雛形蟬，搞一含義相同

的，原則上只攝一芋，但通行的異體啦，臨列入「鏽註」觸內，聽眾可以接軌島並行

的異體牢。即使如此，我們原東在〈寧靜識到發繪畫裊的異體字，就有工程七十一起。

在我的部 ，不少會認者發現自己辦?繁諧的字形，與〈字形褒〉的本形不盡相再疇，

輝、摺蔥8日所續用的字形，也i投入〈字形妻雙〉中，作為並行的真賣雙亭。講種「期望J ' 

當饒有不合糟的成分，茵為〈字形妻雙〉的性質應不同於〈具體事聽〉。不曲多收通行

異體字，也未嘗不是減少爭論的方法。問此，組過仔細考J議以後，我們讓備在修訂本

中增加二二十今組具體字。

3. 〈字形表〉 ，如果筆畫清雙﹒不會引絡發閱潑的單惑，

即使部分三字形不太黨觀，我們也不打算一一叢書了，但有好幾錯字彤的黨囂，的確路欠

單確或不合纜簿，還學字，在會多訂本中，有獲新寫正的，必贅，方{變大家參考、挨罵。

有幾錯字形，大家的意晃頗為輯程，可能要擻誨較多學者、語文教僻的意見後，才，決

定是否套設缸。有人對〈字形衰〉的一踏形妻雙方有異議，建議我們擺脫較多人的書寫習

慣，以便符合「約短俗成」的原則。不緬所謂「約定俗成J '可能只是「習非成是J

而且缺乏擱殼、統計的所謂「約定俗戚J '也容易引起爭論。如果「較多人的書寫習

慣」只是…{閻王k觀的印象，恐怕不能作準。「其黨對於字形的要求，只聽不是錯別字，

校長、教鄉、黨提都不撈揮軍較寬容的態攘，斤斤計較字形的主俗，夜小學語文數學

上，只會健全發擺擺。不通寫了接免小星發生殺學習上的密擾，悶按教榔酹筒(……(…

求，額;該有共惰的數蟹，孺校長和家長，嘉定木，必常常在字形方聞聽t:H干預的意見，以

免令舉生無所灘從J o@ 

4. 校訂器產黨數間: {字形衰〉除了有半形以俱參考外，也附有「都曾以外書數j

和「總室主轍J 附明儲料。〈字形衰〉計算聲轍，一律以實際畫數為準。

跟大多數牢麟、拘典的計算方式雖木相餌，好處是參閱者如果對某一竿形有擴展持，

偶然可借助量產黨數目來決定，同時語文教鱗指轉學生認字時，筆靈童數訝，也是有梧的

資料。《三字形謹〉有峰等:B'3畫數在計算將出錯，探器是雷首作磁旁時，讓數有時與原

字畫豈不相賄，知心、水、手本來是四摯愛， {設怡、泊、強等字則言十三三鐘，念、泉、三主持
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。還種葦數不規則的情況，其他一些部首偏旁位，有出現，間而部首以外輩革

'稍一不擻，就容易胎錯了。現在我們日把梅個字的畫畫數一一輪

棍，盧泰rr計算。在{修訂本中。自鏽的皺皺都會訂正。此外，有掛竿的譚震數，字典、語

典闖然;有成廳，不少人的意見啦不聽相間，在校訂疇。會仔細考員敏捷再作敢告。

5. 鵝究必、聽說明:在〈字形資〉中，有 f鋪註j 一欄，主鑽在說碗讓注意的主產黨

或字形的眼拾。還些說明，絕大都分直是聽鍾的女字，但觀然增加了〈字形衰》的參考

價值。夜?修訂本中，我們準備再補充一雖說明，藉以減少聽聞發的說態。例如有些字

的軍孽，我們揀來認為是人人數知的，所以只提供了字形，就不平等加以說明。可是

〈字形聽ì 版後，確實有參閱者蹦出胸悶。前要求如此， 1修訂本就現在說明方面作適

當補咒。筆體規棟，往往是景主體字彤的關鏈，這方面的說明，我髒訂本中也作了一些

增補。此外，我們也針對個別情氓，你﹒錯特別說明。例如「淵J 竿的右儷旁， <:字

形表〉仲八麓，有些字典、詞典制作九聾。在路訂本中補充了道樣的說輯: i(康熙

字典〉、〈中華大字典〉、〈辭海〉車鑄旁作入畫，赤有字典作九議。 J

6. 鱗小鶴立求: <:字形衰〉的大小，是十六閱本，厚三公分，跟一概苦努籍比較起來，

可說是「攤然拉特」。不少人聽議躲用1十二三閱本，以便攜帶，而且可以減低售價，

以制推廣。在的版〈字形衰〉繭，我們其實日就開本的問題，作仔細的考膺，最後決

定照;原來大小影印踹版，主要的理酬，去設想嘉樂參閱者能把每一個研討緝的竿形筆畫畫，

都看得滴滴婚蟻，還樣旺便接墳，而且有人，亨、就字形的筆畫畫攤上討鞠權豆漿亮，說較混容

易了。將來{修訂本有擴會出紋，我們會聽議〈字形衰〉從十六閱本純為五十二罵本，

自為字形擺擺經j蟲校釘上正後. f躊丟棄皇黨該不多，海便字體較小，只要安裝黨還算清晰，對

參吾吾者的繁華聽聽故不大。

六、結語

的訂定出版，無論能構竿本身或是從傳:蔥、 ，都有它的

價值與作用。有人或許會說:在語文教戀的範笛聲中，急待研究的問鑼很多，字形聽話

會不會是不是在之務?站在教學的立場，我們認為，字形研訂牽撈到字形規範、字詞數

學、教材鱗鱗、當作社毅等昆是囂，對小舉諸文教學，有直接的影響，擺供〈字形表) , 

對環在的小繪中餾語文科教學， If馨、該是切實而有用的急、務。浦且，竿形研訂除了有利

於語文教離外，通有其他方面的積極作用，仰如:有利於模半只字形規範;有利於漢字

改革;有利於醬醋錯傳意;有利於教材編寫和出版等等。上攝各哦，我在〈從常用字

標準牢形研究搬到語文教師的培訓〉。一文中巴有頭詳緝的說踴，選擇就不再場功

了。

最後，我們警總裁的是: (字形議〉是一份方便小學中餾語文教師說轉教學的參

考資料，在不是字表〉、〈常婿字聽) • t包不是〈異體字素) .如柴有人提直簽訂

本中仍然找到自己，心目中的「正竿J 萬符合自 「具體字」
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敬請充分理解， 、但誦。如自〈字形難〉的鋒訂問學|致:參輯草委的不便，我也

→併在這真告罪了。

<D 參閱拙女 (r常用字標讓三字形研究三十草草ijJ 報告) , {譯文教育學院學報〉第三期，…九八六年

八月為港政府部務局，其 80 ; (常用字字形表〉的〈說踴) ，一九八六年九丹香港政府印務局，

貧工。

命 參與研訂字形的院外學者，有譯說剛教攪(顧闊)、撩志誠先生、韓乃深先生、張臼

為春華先生、絲章新先生虹、瀉，宗豪先弦、學問堯博士(以姓氏英文字母為序)。當時任職於輔

導視學處中文級的主豪女士、 、經鍋仁先生，券發提供有關研軒古今彤的意見。

@ 關於三項原則的解說，請參閱{常用字字形表〉的〈嘉明) ，一九八六年九月 1靜港政府開務局，

頁 3 。

@ 三人工作小組的成員，龍括姜貝玲小組、肉醬傑先生和我。〈字形表}全稿的繕寫工作，則由

1月偉傑先生負責。

是吾 有些批評者的質疑，其實在〈常用字字形衰〉的〈說明〉中巴等著交代。

。 參揖攜文 (f常用字撩撥字形研究計量對~J 報告) 0 (語文教育學蹺學報〉第三期，一九八六年

八月譯音港政府部務尉，其 79 至蝕。

(J) 參翱向上，其 91 至三鈍。

@ 參閱〈常用r字字形表〉的〈說2月) ，一九八六年九月華香港政府印務銬，豆葉 5 。

@ '頁哀。

。兒;出文〈香港小學生中文詩典﹒

頁 1 0 

, (香港小學生中丈詞典) ，一九八六年九月明輩出版斂，

6 參閣蝴文{從常罵字標榜藍字形研究說對話艾教師的培學時 ，免〈語女教師堵軍11典語文教學) , 

吉普文教育學院中女系主弱，一九八七年-二月香港政府印務局，東指望的。
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